



Asamblea General

Distr. general
15 de julio de 2025
Español
Original: inglés

Octogésimo período de sesiones

Tema 25 b) del programa provisional*

Desarrollo social: desarrollo social, incluidas las cuestiones relativas a la situación social en el mundo y a la juventud, el envejecimiento, las personas con discapacidad y la familia

Las cooperativas en el desarrollo social

Informe del Secretario General**

Resumen

Este informe se presenta en cumplimiento de la resolución 78/175 de la Asamblea General, y en él se esbozan las políticas y acciones clave que pueden servir para que las cooperativas desarrollen todo su potencial y ayuden a los Estados Miembros a conseguir los Objetivos de Desarrollo Sostenible y los resultados de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social. El informe destaca la necesidad de que las cooperativas se centren en reforzar la gobernanza democrática, invertir en la educación de sus miembros y ampliar las asociaciones para aumentar su impacto. Habida cuenta de que la Segunda Cumbre Social Mundial está programada para noviembre de 2025, el informe brinda un análisis del papel de las cooperativas en la erradicación de la pobreza mediante la creación de trabajo decente y el avance de la inclusión social. Además, el informe hace hincapié en que las actividades que se están llevando a cabo en conmemoración del Año Internacional de las Cooperativas (2025), y formula una serie de recomendaciones que los Estados Miembros tal vez deseen plantearse para apoyar el crecimiento sostenible y el desarrollo de las cooperativas, por ejemplo mediante la reforma de las leyes cooperativas, la integración de las cooperativas en los planes nacionales de desarrollo, la prestación de apoyo presupuestario específico para mejorar la capacidad, y la colaboración con organismos internacionales a fin de hacer un seguimiento del impacto de las cooperativas y apoyar su formación, el desarrollo del liderazgo y el acceso al mercado.

* A/80/150.

** Por razones técnicas ajenas al control de la oficina autora, este informe se envió fuera de plazo a los servicios de conferencias para que lo procesaran.



I. Introducción

1. En la resolución [78/175](#) de la Asamblea General sobre las cooperativas en el desarrollo social, se reconocen la importante contribución y el potencial de todas las formas de cooperativas para el seguimiento de la aplicación de los resultados de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social. En la resolución, la Asamblea reconoció también que las cooperativas, en sus distintas formas, promovían la máxima participación posible en el desarrollo económico y social de las comunidades locales y de todas las personas, incluidas las mujeres, la juventud, las personas de edad, las personas con discapacidad y los Pueblos Indígenas, cuya inclusión refuerza el desarrollo económico y social, y contribuyen a la erradicación de la pobreza y el hambre.
2. La erradicación de la pobreza, el pleno empleo y la integración social fueron los principales documentos finales de la Cumbre Social Mundial celebrada en Copenhague en 1995, que marcó un momento decisivo en los esfuerzos mundiales por abordar los retos que plantea el desarrollo social. La Cumbre revistió mucha importancia porque fue la primera vez que el desarrollo social se situó en el centro de los debates sobre políticas internacionales, haciendo hincapié en la necesidad de un desarrollo centrado en las personas.
3. En la Cumbre se adoptaron la Declaración de Copenhague sobre Desarrollo Social y el Programa de Acción de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social en reconocimiento del desarrollo equitativo, la justicia social, la inclusión social y los derechos humanos como componentes esenciales del desarrollo social, principios que siguieron siendo fundamentales en la elaboración de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En el documento final se hizo hincapié en que los modelos económicos impulsados por la comunidad, las empresas sociales y las estructuras económicas inclusivas eran importantes para aplicar los resultados de la Cumbre. En la Declaración se sentaron las bases de las políticas en las que posteriormente se integraron las cooperativas como agentes clave en la reducción de la pobreza, la generación de empleo decente y la inclusión social.
4. Cuando solo quedan cinco años para alcanzar los Objetivos, solo el 20 % de las metas mensurables se han cumplido o está previsto que se cumplan antes de la fecha límite¹. La Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social puede suscitar compromisos para acelerar los avances en todas las dimensiones sociales del desarrollo sostenible situando a las cooperativas en un lugar destacado de la agenda del desarrollo.

II. Lagunas en el cumplimiento de la Declaración de Copenhague²

5. La Declaración de Copenhague de 1995 estableció un compromiso mundial para promover la integración social fomentando sociedades estables, seguras y justas basadas en la promoción y protección de todos los derechos humanos, así como en la no discriminación, la tolerancia, el respeto a la diversidad, la igualdad de oportunidades, la solidaridad, la seguridad y la participación de todas las personas, especialmente de las personas y grupos en situaciones desfavorecidas y vulnerables. Según su Programa de Acción, con la integración social se pretende crear una

¹ Véase [A/80/81-E/2025/62](#).

² Esta sección se ha extraído en gran parte del informe correspondiente a 2025 del Secretario General sobre la aplicación de los resultados de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social.

sociedad para todos, en la que cada individuo, cada uno con derechos y responsabilidades, tenga un papel activo que cumplir.

6. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible se hace eco de este compromiso con la integración social a través de la promoción de la inclusión social y en su promesa central de garantizar que nadie se quede atrás. Pretende alcanzar todos los objetivos y metas para todas las naciones, pueblos y segmentos de la sociedad, esforzándose por llegar primero a los más rezagados.

7. Tres décadas después de la Declaración de Copenhague, la desigualdad de ingresos, medida por el coeficiente de Gini, ha aumentado en muchos países de ingresos altos y en algunos de ingresos medianos. En conjunto, dos tercios de la población mundial viven en países donde la desigualdad ha aumentado³. La riqueza está cada vez más concentrada en los estratos superiores. El 1 % más rico del mundo posee más riqueza que el 95 % de la humanidad⁴.

8. Persiste una exclusión muy arraigada. A nivel mundial, más de 251 millones de niños y jóvenes no estaban asistiendo a la escuela. En los países de ingreso bajo, uno de cada tres jóvenes carece de acceso a la educación formal⁵. La asequibilidad sigue siendo un obstáculo clave: en los países de ingreso bajo y medio-bajo, los hogares financian casi el 40 % de los costos de la educación, a menudo para rubros esenciales como materiales y uniformes⁶. Aunque la cobertura sanitaria universal está mejorando, debido a los gastos directos en atención de salud cada año más de 1.000 millones de personas caen en la pobreza o en una pobreza más profunda⁷.

9. Al concentrar la riqueza y las oportunidades, la desigualdad socava la reducción de la pobreza y margin a amplios segmentos de la población. Se consolidan las barreras para las mujeres, los jóvenes, las personas con discapacidad, los Pueblos Indígenas y otros grupos. La integración social se ve aún más obstaculizada cuando las comunidades quedan excluidas del progreso, lo que genera desconfianza y división. En última instancia, la desigualdad amenaza los valores de justicia social, dignidad humana y solidaridad que consagra la Declaración de Copenhague.

Debilitamiento de la cohesión social y disminución de la confianza

10. La desconfianza generalizada y la erosión de la cohesión social están socavando cada vez más el avance hacia los compromisos fundamentales de la Declaración de Copenhague. La cohesión social, anclada en la confianza, la solidaridad y una preocupación compartida por la equidad, se está resquebrajando en muchas sociedades. En la actualidad, más de la mitad de la población mundial declara confiar poco o nada en su Gobierno, y los jóvenes expresan una confianza especialmente baja. La confianza interpersonal también es frágil: menos de una de cada tres personas cree que se puede confiar en los demás⁸.

11. La creciente desigualdad de ingresos está debilitando tanto la confianza interpersonal como la institucional. Fomenta el resentimiento, reduce la empatía y

³ Véase Naciones Unidas, Departamento de Asuntos Económicos y Sociales, *World Social Report 2025: A New Policy Consensus to Accelerate Social Progress* (2025).

⁴ Véase Jackson Gaudour, Rebecca Riddell y Nabil Ahmed, “Multilateralism in an era of global oligarchy: how extreme inequality undermines international cooperation”, reunión informativa (Oxfam Internacional, 23 de septiembre de 2024).

⁵ Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, *Global Education Monitoring Report 2024/5: Leadership in Education – Lead for Learning* (2024).

⁶ UNESCO, *Informe de seguimiento de la educación en el mundo 2021/2: los actores no estatales en la educación: ¿quién elige? ¿quién pierde?* (París, 2021).

⁷ Organización Mundial de la Salud y Banco Mundial, *Tracking Universal Health Coverage: 2023 Global Monitoring Report* (Ginebra, 2023).

⁸ *World Social Report 2025*, basado en la Encuesta Mundial sobre Valores, oleada 7 (2017-2022).

debilita la cooperación⁹. La desigualdad es señal de que el Estado no cumple sus funciones redistributivas, lo que erosiona aún más la confianza de los ciudadanos. Entre las personas pudentes, la desconfianza puede llevar a la desvinculación de los sistemas públicos y a una mayor dependencia de los servicios privados, lo que disminuye su disposición a pagar impuestos y a participar en la acción colectiva, contribuyendo así al debilitamiento de las instituciones y a la fragmentación social.

12. La tecnología está acelerando la erosión de la cohesión social y de la confianza. Si bien las plataformas digitales amplían la conectividad, también pueden propagar la desinformación y el discurso de odio. Los contenidos basados en algoritmos suelen reforzar las cámaras de resonancia. El Foro Económico Mundial ha identificado la polarización social, alimentada por la desinformación y el aumento de la hostilidad, como uno de los riesgos más acuciantes a nivel mundial¹⁰.

13. Las cooperativas son organizaciones centradas en las personas, de propiedad conjunta y controladas democráticamente por y para sus miembros, con el fin de atender sus necesidades y aspiraciones económicas, sociales y culturales comunes. Su doble naturaleza de empresas económicas y asociaciones autónomas, guiadas por valores y principios cooperativos, está mejorando las condiciones socioeconómicas de sus miembros y sus comunidades locales a medio y largo plazo. Las empresas cooperativas prosperan gracias a la participación de sus miembros, lo que fomenta la confianza y el sentido de comunidad.

III. Características de las cooperativas

14. Las cooperativas son un tipo especial de empresa cuyo objetivo es equilibrar la viabilidad comercial con el imperativo de proporcionar bienes y servicios que respondan a las inquietudes de sus miembros y de las comunidades en las que operan. Comparten algunas de las características de las empresas convencionales, como la realización de actividades económicas de mercado sobre una base comercial. Sin embargo, su característica peculiar radica en atender las necesidades de los miembros usuarios, que conjuntamente poseen y controlan democráticamente la organización. Por ello, las cooperativas suelen adoptar prácticas justas, como prestar al costo sus servicios a los clientes miembros, comprar sus insumos a un precio justo a los productores miembros o crear puestos de trabajo y ofrecer buenas condiciones laborales a los trabajadores miembros, todo ello con prioridad por sobre la generación de beneficios¹¹.

15. Las cooperativas también pueden desempeñar un papel crucial en la economía, contribuyendo a la estabilización de los mercados al hacer frente a los fallos de éstos, ya que muchas de ellas se forman como consecuencia de que los mercados no satisfacen las demandas de los miembros. De esa forma, las cooperativas pueden resultar un factor compensatorio frente a los poderes concentrados del mercado, internalizando los costos sociales.

16. Las cooperativas ofrecen una solución convincente, impulsada por la comunidad, a los retos sociales, económicos y medioambientales. En todo el mundo, se calcula que más de 760 millones de personas son miembros de cooperativas, muchas de las cuales operan en comunidades de bajos ingresos donde no existen

⁹ Samuel Bowles y Herbert Gintis, *Schooling in Capitalist America: Educational Reform and the Contradictions of Economic Life* (Chicago, Haymarket Books, 2011).

¹⁰ Foro Económico Mundial, *The Global Risks Report 2025*, 20th ed. (Geneva, 2025).

¹¹ Véase <https://www.un.org/development/desa/cooperatives/wp-content/uploads/sites/25/2019/04/Bouchard-final.pdf>.

empresas tradicionales ni servicios estatales¹². Sin embargo, esas estimaciones suelen basarse en estudios *ad hoc* realizados en un número limitado de países que abarcan un conjunto limitado de industrias. Para verificar esas cifras, es necesario un estudio más amplio que recoja datos cuantitativos comparables a escala internacional. La encuesta internacional más reciente sobre cooperativas fue publicada por el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales en 2014, y ha llegado el momento de realizar otra encuesta para facilitar la adopción de políticas con base empírica para el crecimiento y el desarrollo de las cooperativas¹³.

A. Erradicación de la pobreza

17. A escala local o menor, ofrecer oportunidades para generar ingresos es una de las formas más directas y cuantificables en que las cooperativas contribuyen a reducir la pobreza. Al mancomunar recursos, las cooperativas permiten a sus miembros -a menudo pequeños productores o trabajadores informales- acceder a los mercados, reducir los costos de los insumos y aumentar su poder de negociación. Este enfoque colectivo permite a los miembros retener una mayor parte del valor que crean, atendiendo directamente las necesidades locales y reduciendo la pobreza.

18. En Kenya, las cooperativas agrícolas han ayudado a los pequeños agricultores a acceder a los mercados, al crédito y a la formación sobre las prácticas agrícolas más productivas, mejorando el rendimiento y los ingresos. La Cooperativa de Exportadores de Café de Kenya, por ejemplo, ha permitido a más de 100.000 agricultores reducir los costos de sus insumos y acceder directamente a los mercados, aumentando sus ingresos hasta un 30 %¹⁴. En la India, la cooperativa lechera Amul está transformando las comunidades rurales y empoderando a más de 3,6 millones de productores de leche, muchos de ellos mujeres, garantizándoles precios justos por su producción y proporcionándoles acceso a atención veterinaria, piensos para el ganado y oportunidades de formación sobre procesos de producción más eficientes¹⁵.

19. Las cooperativas son especialmente eficaces para llegar a grupos a menudo excluidos de los sistemas económicos dominantes, como las mujeres, los jóvenes, los Pueblos Indígenas y las personas con discapacidad. En Nepal, las cooperativas de ahorro y crédito dirigidas por mujeres han capacitado a miles de mujeres rurales para crear empresas, enviar a sus hijos a la escuela y participar en la gobernanza local. En el Brasil, el Movimiento de los Sin Tierra ha creado cooperativas agrícolas que proporcionan a las familias sin tierra medios de subsistencia, educación y atención a la salud. En el Canadá, cooperativas indígenas como Arctic Co-operatives Limited apoyan la libre determinación económica en comunidades remotas del norte, ofreciendo servicios que van desde el comercio minorista a las telecomunicaciones¹⁶. Al centrarse en la equidad y la participación, las cooperativas contribuyen a desmantelar las barreras estructurales que perpetúan la exclusión y la desigualdad.

20. En la India, la Asociación de Trabajadoras por Cuenta Propia se fundó en 1972 como sindicato que organiza a las mujeres que trabajan en la vasta economía informal de la India. Hacia 2024, la Asociación se había convertido en un movimiento nacional con más de 3,2 millones de miembros en 18 estados de la India, y sus operaciones se basan en principios cooperativos. Ha facilitado la formación de más de 100 cooperativas dirigidas por mujeres en sectores como el lácteo, la agricultura, la artesanía y las finanzas. En 1992, la Asociación creó la Federación de Cooperativas

¹² Alianza Cooperativa Internacional, *World Cooperative Monitor 2022*.

¹³ Véase <https://www.un.org/esa/socdev/documents/2014/coopsegm/grace.pdf>.

¹⁴ Véase <https://www.kencoffee.coop/>.

¹⁵ Véase <https://www.amul.com/>.

¹⁶ Véase <https://arctic-coop.com/>.

de Mujeres del Estado de Gujarat, la primera federación de cooperativas de mujeres de la India, que en la actualidad cuenta con 106 cooperativas asociadas y presta servicios a más de 300.000 mujeres¹⁷.

B. Trabajo decente

21. El modelo cooperativo ha demostrado ser un motor de creación de empleo, especialmente en sectores donde el empleo formal es escaso o precario. Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), las cooperativas proporcionan empleo u oportunidades de trabajo a más de 280 millones de personas en todo el mundo, directa o indirectamente¹⁸.

22. En la base del modelo cooperativo se encuentra la propiedad por los empleados, que otorga a los trabajadores una participación directa en la empresa, su orientación estratégica y la toma de decisiones. Los miembros, que en muchos casos son también los empleados, participan en la fijación de los salarios, la creación de las condiciones de trabajo y, por lo tanto, fomentan la democracia en el lugar de trabajo y la seguridad laboral. Los estudios demuestran que las cooperativas de trabajo tienden a ofrecer un empleo más estable y una menor dispersión salarial que las empresas convencionales¹⁹.

23. Los autores de un estudio en el que se analizaban los datos de cooperativas de trabajo en los Estados Unidos de América llegaron a la conclusión de que la ratio salarial media en las cooperativas era de 1,5:1, lo que indica una estructura salarial muy equitativa. Más de la mitad de los encuestados afirmaron haber ganado más en su trabajo en la cooperativa que en su empleo anterior y contar con mayor estabilidad y autonomía laboral²⁰. Ese resultado se confirma también en países tan diversos como Kenya, el Perú, Filipinas y Polonia, donde los miembros de cooperativas suelen disfrutar de un empleo más estable, salarios más justos y acceso a la formación y la educación, y a menudo disfrutan de mayores ingresos familiares, mayor acceso a los servicios financieros y mejor seguridad alimentaria en comparación con los no miembros²¹.

24. En la Argentina, las cooperativas de trabajadores surgieron como respuesta al colapso económico de principios de la década de 2000. Miles de trabajadores se hicieron cargo de fábricas y empresas en quiebra, convirtiéndolas en cooperativas. Esas empresas no solo preservaron puestos de trabajo, sino que introdujeron una gobernanza democrática en el lugar de trabajo.

25. En Italia, la región de Emilia-Romagna alberga una de las economías cooperativas más prósperas del mundo. Las cooperativas de esta región de Italia representan el 30 % del producto interior bruto y emplean a cientos de miles de personas en sectores que van desde la construcción a la atención de la salud²².

¹⁷ Véase <https://www.sewa.org/>.

¹⁸ Véase <https://www.ilo.org/publications/cooperatives-and-world-work>.

¹⁹ Virginie Pérotin, “Worker cooperatives: good, sustainable jobs in the community”, en *The Oxford Handbook of Mutual, Co-Operative, and Co-Owned Business*, Jonathan Michie, Joseph R. Blasi y Carlo Borzaga, eds. (Oxford, Oxford University Press, 2017).

²⁰ Véase <https://democracy.institute.coop/how-economic-democracy-impacts-workers-firms-and-communities>.

²¹ Véase <https://ocdc.coop/initiatives/what-difference-do-cooperatives-make>.

²² Véase <https://www.ilo.org/publications/cooperatives-and-world-work>.

C. Reconstruir la cohesión social y la confianza

26. En la Declaración de Copenhague se destaca la importancia de la integración social, la confianza y la solidaridad. Las cooperativas, por su propia naturaleza, fomentan esos valores. La gobernanza democrática garantiza que todos los miembros, independientemente de su procedencia, hagan sentir su voz. Las secciones siguientes del presente informe se centran en la integración social, al tiempo que demuestran que las cooperativas que operan en esos ámbitos proporcionan empleo productivo y trabajo decente, además de contribuir a mitigar la pobreza. También muestran cómo se complementan los tres pilares básicos de la Declaración de Copenhague: acabar con la pobreza, ofrecer un trabajo decente y promover la integración social.

1. Cooperativas sociales de tipo B en Italia: empleo inclusivo y desarrollo sostenible²³

27. Las cooperativas sociales de tipo B en Italia son una forma legalmente reconocida de empresa social que promueve el empleo inclusivo para personas con discapacidad y otros grupos en situación de desventaja. Por mandato de la Ley 381/1991, esas cooperativas deben emplear al menos a un 30 % de personas pertenecientes a grupos con desventajas reconocidas, incluidas personas con discapacidades físicas, intelectuales y sensoriales, así como ex reclusos, personas en proceso de recuperación de adicciones y desempleados de larga duración. Las cooperativas ofrecen entornos de trabajo protegidos y de apoyo adaptados a las necesidades individuales, fomentando tanto la participación económica como la integración social.

28. Las cooperativas operan en una amplia gama de sectores industriales y comerciales, como la agricultura, el servicio de comedores, la limpieza industrial, el reciclaje, los servicios medioambientales y la fabricación. Los sectores se seleccionan por su accesibilidad, potencial de mercado y capacidad de generar ingresos sostenibles al tiempo que ofrecen oportunidades de empleo significativas.

29. El apoyo gubernamental desempeña un papel crucial en la viabilidad de las cooperativas de tipo B. Además del reconocimiento legal, se benefician de exenciones en los aportes a la Seguridad Social para los trabajadores desfavorecidos y pueden optar a contratos públicos que incluyan cláusulas sociales. Los Gobiernos nacionales y regionales también ofrecen incentivos fiscales y programas de financiación para impulsar el desarrollo y las operaciones de las cooperativas.

30. El ecosistema empresarial italiano refuerza aún más esas cooperativas a través de consorcios cooperativos, federaciones nacionales y acceso a fondos de la Unión Europea y de desarrollo regional.

2. Desarrollo impulsado por los jóvenes en África: el caso de Emerging Leaders Foundation Africa y Leadership, Effectiveness, Accountability and Professionalism Africa²⁴

31. Emerging Leaders Foundation Africa (ELF Africa), con sede en Kenia, es una organización dirigida por jóvenes dedicada a capacitar a los jóvenes de todo el

²³ Esta sección se compiló mediante el uso de Microsoft Copilot utilizando los siguientes documentos fuente: “Social cooperatives law in Italy: adjustment of an existing cooperative law to support social enterprise development”, disponible en betterentrepreneurship.eu; y “Social enterprises and their eco-systems”, disponible en sipotra.it.

²⁴ Esta sección ha sido extraída del informe anual 2024 de la Emerging Leaders Foundation (ELF) Africa; el perfil Catalyst 2030 de ELF Africa; los informes anuales de Leadership, Effectiveness, Accountability and Professionalism (LEAP) Africa; el perfil del Foro Económico Mundial sobre LEAP Africa; y el informe de la Impact Investors Foundation sobre LEAP Africa.

continente mediante el desarrollo del liderazgo, el compromiso cívico y el empoderamiento económico. Fundada con la misión de fomentar un liderazgo ético y basado en valores, la organización opera en siete países africanos: Ghana, Kenya, Nigeria, Rwanda, Sudáfrica, Uganda y Zimbabwe.

32. El trabajo de Emerging Leaders Foundation Africa abarca múltiples sectores alineados con los Objetivos, como la educación, la gobernanza, la igualdad de género, la energía limpia y el trabajo decente. En 2024, la ELF asesoró a 624 jóvenes y colaboró con 80 organizaciones al servicio de la juventud. Su programa estrella, iLEAD Fellowship, dota a los jóvenes de herramientas para la concientización cívica, el crecimiento profesional y la transformación de la comunidad. Desde el punto de vista financiero, ELF Africa cuenta con el apoyo de socios filantrópicos y donantes internacionales y, aunque no se publican datos financieros detallados, sus informes anuales reflejan una huella operativa y un alcance programático cada vez mayores.

33. Leadership, Effectiveness, Accountability and Professionalism (LEAP) Africa, con sede en Nigeria, es otra de las principales organizaciones sin ánimo de lucro centradas en la juventud que ha repercutido en más de 50.000 jóvenes y empresarios de 26 ciudades nigerianas y Ghana desde su fundación en 2002. Sus principales ámbitos de actuación son la educación, la iniciativa empresarial, la empleabilidad, la ciudadanía activa y la salud y el bienestar. A través de iniciativas como el Programa de Innovadores Sociales, el Fondo de Empresas Juveniles y el Fondo de la Juventud de Nigeria, la organización apoya a empresas e iniciativas cívicas dirigidas por jóvenes.

3. Cooperativas de Pueblos Indígenas

34. En el Perú, Coopain Cabana es una cooperativa de más de 500 pequeños agricultores indígenas aymaras y quechuas de la región peruana de Puno. Se especializa en la producción y exportación de quinua orgánica. Gracias a la cooperativa, sus miembros han podido tener acceso a los mercados internacionales, aumentar sus ingresos y preservar las prácticas agrícolas tradicionales. Coopain también promueve la igualdad de género y la sostenibilidad medioambiental. La cooperativa beneficia directamente a más de 500 familias y apoya el desarrollo comunitario mediante prácticas de comercio justo.

35. La Cooperativa Tosepan Titataniske²⁵ fue fundada en 1977 como federación de cooperativas en la Sierra Norte de Puebla (Méjico). Atiende a más de 35.000 miembros de las comunidades indígenas náhuatl y totonaca, que operan en múltiples sectores, como la producción sostenible de café y miel, el ecoturismo, la microfinanciación, la vivienda y la educación, y está considerada una de las cooperativas indígenas con más éxito de América Latina. Hace especial hincapié en la sostenibilidad medioambiental y cultural.

36. La cooperativa Mujeres Mayas Kaqchikeles, con sede en Sololá (Guatemala), está dirigida por mujeres indígenas mayas kaqchikeles que se dedican al tejido tradicional y a la producción textil. La cooperativa empodera a las mujeres desde el punto de vista económico y social, al tiempo que preserva el patrimonio cultural mediante la fabricación de artesanías. Opera bajo los principios del comercio justo y ha establecido asociaciones con organizaciones internacionales de comercio justo para apoyar el acceso al mercado.

37. Arctic Co-operatives Limited²⁶ es una de las mayores y más completas redes de cooperativas indígenas del Canadá. Presta servicios y es propiedad de más de 32

²⁵ Véase <https://www.ifad.org/en/web/latest/-/story/mexico-s-indigenous-cooperative-model>.

²⁶ Véase https://arctic-coop.com/wp-content/uploads/2025/04/Arctic_Co-op-2024_Annual_Report-FIN-WEB.pdf.

cooperativas comunitarias situadas en Nunavut, los Territorios del Noroeste y el Yukón. En conjunto, esas cooperativas cuentan con más de 23.000 miembros en todas las regiones árticas del Canadá, principalmente inuit, métis y pueblos de las Primeras Naciones. Entre los servicios prestados cabe mencionar las operaciones minoristas, hoteles, televisión por cable, distribución de combustible y comercialización de artesanías.

4. Cooperativas de apoyo a las personas de edad en la región Asia-Pacífico

38. Las asociaciones de personas de edad son grupos comunitarios en distintas partes de Asia cuyo objetivo es mejorar el bienestar y la inclusión social de las personas de edad. Suelen estar formadas y gestionadas por personas de edad, son multifuncionales y entre sus actividades se incluyen visitas a domicilio y sesiones de educación para la salud a fin de mejorar el acceso a la atención a la salud y promover un envejecimiento saludable. También proporcionan acceso a microcréditos y redes de apoyo mutuo para reducir el aislamiento. En los distintos países las asociaciones de personas de edad se denominan de diferentes maneras²⁷. Un exhaustivo estudio examinó las asociaciones de personas de edad en Asia Oriental y Sudoriental, destacando su papel en la promoción de la salud, la seguridad económica y la armonía social. En el estudio se constató que las asociaciones de personas de edad que tienen éxito suelen contar con un fuerte apoyo comunitario, un liderazgo capaz y actividades adaptadas a las necesidades locales²⁸.

39. En el Japón, la Unión de Cooperativas de Consumidores Seikatsu Club cuenta con programas dirigidos específicamente a apoyar a las personas de edad como parte de sus servicios de bienestar comunitaria. Este programa incluye servicios asistenciales, visitas a domicilio y oportunidades de empleo para las personas de edad. La Unión se compromete a construir un sistema de bienestar centrado en las personas que permita a los mayores mantenerse activos, conectados y apoyados en sus comunidades²⁹.

IV. Año Internacional de las Cooperativas (2025)

40. La proclamación por las Naciones Unidas de 2025 como Año Internacional de las Cooperativas bajo el lema “Las cooperativas construyen un mundo mejor” reafirma su importancia a la hora de afrontar los retos mundiales. Como señalé en mi mensaje a las cooperativas en el lanzamiento oficial del Año Internacional en Nueva Delhi, las cooperativas demuestran la importancia de mantenerse unidas para forjar soluciones a los complejos retos mundiales y avanzar hacia los Objetivos³⁰. Las Naciones Unidas seguirán pidiendo a los Gobiernos que reconozcan la labor fundamental de las cooperativas a través de los presupuestos nacionales y los planes de desarrollo.

41. Entre las demostraciones del interés mundial por el Año Internacional de las Cooperativas cabe citar los siguientes: ha habido 44.855 visitantes únicos a su sitio

²⁷ En Camboya, China, la India, Indonesia, Nepal y Sri Lanka, la Asociación de Personas de Edad; en la India, el Grupo de Apoyo entre Pares; en Bangladesh, el Grupo de Cuidado de Ciudadanos de Edad; en Tailandia, el Club de la Tercera Edad; en la República Democrática Popular Lao, el Grupo de Personas de Edad; en Myanmar, el Grupo de Apoyo entre Pares para Personas de Edad; en la República de Corea, la Comunidad de Personas de Edad; en Filipinas, la Organización de Personas de Edad; y en Viet Nam, el Club Intergeneracional de Apoyo entre Pares.

²⁸ Véase <https://www.sewa.org/>.

²⁹ Véase <https://rightlivelihood.org/the-change-makers/find-a-laureate/seikatsu-club-consumers-cooperative/>.

³⁰ Véase <https://www.youtube.com/watch?v=UfqMDNcPtZM>.

web³¹ procedentes de más de 50 países; se han presentado y publicado 97 actos en el portal de actos mundiales del Año Internacional; 930 entidades han solicitado utilizar el logotipo del Año Internacional en 124 países de todas las regiones; y muchos países han designado oficialmente puntos focales gubernamentales para el Año Internacional de las Cooperativas³².

42. En consonancia con el lema del Año Internacional, las cooperativas están construyendo un mundo mejor y están demostrando la firme decisión de seguir haciéndolo. Los líderes de las mayores cooperativas y mutuas del mundo han creado el Círculo de Liderazgo de Cooperativas y Mutuas, un grupo de colaboración que compromete a sus organizaciones a buscar soluciones para algunos de los retos más acuciantes del mundo³³. El Círculo está elaborando un plan común para llegar a la Cumbre Social Mundial con compromisos específicos y planes de acción para acelerar el desarrollo social y el progreso hacia los Objetivos y promover las cooperativas como soluciones viables a los retos globales.

43. El Comité para la Promoción y el Avance de las Cooperativas³⁴ está llevando a cabo una investigación sobre la elaboración de un sistema estándar e internacionalmente comparable de estadísticas para captar la contribución de las cooperativas al desarrollo social y económico nacional. Su misión consiste en perfeccionar y hacer avanzar las estadísticas sobre cooperativas que servirán de base para la elaboración de políticas de apoyo al desarrollo de las cooperativas³⁵.

44. Además, el Comité para la Promoción y el Avance de las Cooperativas está llevando a cabo un programa de investigación titulado Cooperativas para una Transformación Sostenible en África (CoopStar), dirigido a potenciar el papel de las cooperativas en la transformación socioeconómica de África. El programa pretende capacitar a las cooperativas como actores fundamentales para alcanzar los Objetivos y apoyar los resultados de la Segunda Cumbre Social Mundial. El Comité colabora con instituciones académicas, otras organizaciones internacionales y redes de cooperación para generar conocimientos, intercambiar buenas prácticas y desarrollar capacidades en toda África. El Comité también está actualizando su serie de notas informativas sobre los Objetivos en las que se destaca el papel de las cooperativas en el desarrollo sostenible³⁶.

Año internacional en África

45. En los últimos años, África ha venido emprendiendo iniciativas en todo el continente para promover el crecimiento y el desarrollo de las cooperativas. En 2024, con el apoyo técnico de la Alianza Cooperativa Internacional y la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), el Parlamento Panafricano aprobó una ley modelo sobre cooperativas para el continente dirigida a orientar el desarrollo de nueva legislación cooperativa y el examen de las leyes vigentes a nivel nacional. Ello sigue la recomendación de la resolución 78/175 de la Asamblea General sobre las cooperativas en el desarrollo social de que los Gobiernos examinen la legislación y los reglamentos vigentes a fin de conseguir que el entorno

³¹ Véase <https://2025.coop/>.

³² Las cifras corresponden a junio de 2025.

³³ Véase <https://cm50.coop/>.

³⁴ Miembros del Comité: el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales, la Organización Internacional del Trabajo, el Centro de Comercio Internacional, la Alianza Cooperativa Internacional, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación y el Instituto de Investigación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social.

³⁵ Véase <https://www.ilo.org/resource/news/technical-working-groups-cooperative-and-social-and-solidarity-economy-sse/>.

³⁶ Véase <https://www.copac.coop/copac-launches-building-a-better-world-together-sdg-brief-series-update-for-iyc-2025/>.

jurídico y normativo nacional sea más propicio a la creación y el crecimiento de las cooperativas mejorando las leyes y los reglamentos vigentes o promulgando otros nuevos, especialmente en lo que respecta al acceso al capital, la autonomía, la competitividad y una tributación justa. La ley modelo guiará los exámenes de las leyes cooperativas a nivel nacional y proporcionará un punto de referencia para los países que deseen incorporar las mejores prácticas en sus leyes cooperativas y promover la armonización de la legislación y la práctica cooperativa en toda África.

46. Además, con el apoyo técnico de la OIT, la Unión Africana ha elaborado y adoptado el plan estratégico decenal sobre Economía Social y Solidaria 2023-2032. El plan se aprobó formalmente en febrero de 2025. Este plan pretende reforzar el papel de la economía social y solidaria en África, incluidas las cooperativas, promoviendo un modelo económico centrado en las personas y orientado hacia la justicia social y el trabajo decente³⁷. La Comisión de la Unión Africana también se unió a principios de 2025 al Equipo de Tareas Interinstitucional de las Naciones Unidas sobre Economía Social y Solidaria³⁸, una red de colaboración internacional para promover el sector de la economía social y solidaria y compartir conocimientos y buenas prácticas.

47. En febrero Marruecos puso en marcha oficialmente en Rabat el Año Internacional de las Cooperativas (2025), con más de 200 participantes, entre los que se encontraban funcionarios gubernamentales, líderes de las cooperativas y asociados para el desarrollo. Además, Marruecos acogió el undécimo Comité Técnico de la Conferencia Ministerial Africana de Cooperativas, en preparación de la Conferencia Ministerial Africana de Cooperativas que tendrá lugar en octubre de 2025. Otros países que organizan actos para este año son Mauricio, Nigeria y la República Unida de Tanzania. En Uganda, la Cooperativa de Trabajadores Médicos y Afines de Kampala organizó un simposio sobre salud al que asistieron trabajadores médicos, funcionarios del Gobierno y representantes de cooperativas de salud internacionales³⁹. Tras el simposio, un campamento médico brindó tratamiento gratuito a unas 800 personas.

48. La Oficina Regional de la FAO para el Cercano Oriente y el Norte de África, en colaboración con la Alianza Cooperativa Internacional-Asia y Pacífico y la Alianza Cooperativa Internacional-África, organizó en enero de 2025 un diálogo estratégico sobre el desarrollo cooperativo para la transformación de los sistemas rurales y agroalimentarios en la región del Cercano Oriente y Norte de África⁴⁰. El acto reunió a representantes gubernamentales, agentes cooperativos, asociados para el desarrollo e investigadores para explorar el papel de las cooperativas en el fomento de una transformación rural inclusiva y sostenible. El diálogo se centró en reforzar el entorno propicio para las cooperativas y aprovechar su potencial a fin de mejorar la seguridad alimentaria, los medios de vida rurales y la resiliencia climática en la región.

49. Basándose en los resultados de ese diálogo, la Oficina Regional de la FAO ha puesto en marcha una iniciativa de narración de historias titulada “Voices of the Cooperators: A Journey Through the Agrifood Systems of the Near East and North Africa”. La publicación tiene por objeto amplificar las voces de los miembros de las

³⁷ Véase https://au.int/sites/default/files/news/events/conceptnotes/43938-CN-ENGLISH-CONCEPT_NOTE-5TH_STC-SDLE.pdf.

³⁸ Véase <https://unsse.org/2025/03/31/untfsse-welcomes-african-union-and-social-enterprise-world-forum/>.

³⁹ Véase <https://ica.coop/en/newsroom/news/social-justice-through-cooperative-healthcare>.

⁴⁰ Véase <https://www.fao.org/neareast/events/details/strategic-dialogue-on-cooperative-development-for-rural-and-agrifood-systems-transformation-in-the-near-east-and-north-africa-region/en#:~:text=The%20primary%20objective%20of%20this,development%20across%20the%20ENA%20region>.

cooperativas de toda la región, destacando sus experiencias vividas, sus innovaciones y sus contribuciones a sistemas agroalimentarios resilientes e inclusivos. Servirá de plataforma para inspirar la acción, fomentar las asociaciones y reforzar la visibilidad y el papel de las cooperativas en el desarrollo rural sostenible.

Año internacional en Asia-Pacífico

50. La región de Asia y el Pacífico ha acogido el Año Internacional de las Cooperativas como una oportunidad para amplificar la identidad cooperativa, ampliar la concienciación pública y crear alianzas entre múltiples partes interesadas para alcanzar los Objetivos. La Alianza Cooperativa Internacional-Asia y Pacífico y sus organizaciones miembros de 29 países han participado activamente en iniciativas nacionales, subregionales y regionales desde el Año Internacional de las Cooperativas. El Año Internacional se ha proclamado como una oportunidad extraordinaria para mostrar el poder transformador de las cooperativas en la construcción de un mundo justo, inclusivo y sostenible⁴¹.

51. Esa oportunidad ha sido reconocida por el Parlamento del Japón, donde la Cámara de Representantes y la Cámara de Consejeros aprobaron una resolución de apoyo al movimiento cooperativo⁴². En la resolución se destaca el papel de las cooperativas en la consecución de los Objetivos y en la promoción del progreso social y económico. Se pide al Gobierno, entre otras cosas, que haga de las cooperativas entidades decisivas en la creación de comunidades locales sostenibles.

52. El lanzamiento regional del Año Internacional tuvo lugar el 20 de febrero de 2025, en un acto organizado conjuntamente por la Alianza Cooperativa Internacional-Asia y el Pacífico, el Comité del Japón del Año Internacional de las Cooperativas 2025 y la Oficina de la OIT para el Japón. En él participaron 700 delegados (250 en persona y 450 en línea), entre ellos varios dirigentes de cooperativas, cooperadores, representantes gubernamentales y jóvenes participantes, para celebrar y reforzar el papel de las cooperativas en el desarrollo sostenible⁴³. Algunos países presentaron sus planes de actividades para el año internacional, entre ellos la República Islámica del Irán y Malasia. Las prefecturas japonesas de Ibaraki y Shimane también presentaron sus planes de actividades. Ponentes de la Federación Nacional de Asociaciones de Cooperativas Universitarias y del Comité de Cooperación Juvenil de la Alianza Cooperativa Internacional- Asia y el Pacífico, entre otros, debatieron sobre la necesidad de integrar a los jóvenes líderes en el movimiento cooperativo.

53. En cuanto a comunicación y la creación de capacidades, en un taller de narración de cuentos y creación de marcas celebrado en Malasia se capacitó a 19 puntos focales de comunicación procedentes de ocho países en narración digital de cuentos para mejorar la visibilidad y el alcance de las cooperativas. Organizado por Angkasa, el Movimiento Cooperativo Nacional de Malasia, profesionales de la comunicación, el marketing, las relaciones públicas y las relaciones internacionales participaron en ejercicios prácticos, debates interactivos y sesiones dirigidas por expertos para elevar sus marcas cooperativas en el espacio digital.

54. Nepal aprovechó la celebración de su sexagésimo octavo Día Nacional de las Cooperativas, el 2 de abril de 2025, para dar a conocer el Año Internacional. Filipinas inauguró el Año Internacional en un acto celebrado en febrero con más de 5.000

⁴¹ Véase https://icaap.coop/wp-content/uploads/2025/02/Message-From-ICA-AP-President_-Dr.-Chandrapal-Singh-Yadav.pdf.

⁴² Véase https://www.shugiin.go.jp/internet/itdb_english.nsf/html/statics/english/ketsugi_e250527.html.

⁴³ Véase <https://icaap.coop/2025/02/20/press-release-launch-of-the-international-year-of-cooperatives-2025-in-the-asia-pacific-region-and-japan/>.

participantes⁴⁴. El movimiento cooperativo de Fiji, bajo la égida del Departamento de Empresas Cooperativas, convocó un acto de presentación en Suva en marzo de 2025, reafirmando el Año Internacional de las Cooperativas como plataforma para la integración regional. La India acogió en marzo su primera Conferencia de Investigación sobre Cooperativas Juveniles con motivo del Año Internacional, ofreciendo una plataforma para que jóvenes académicos presentaran ponencias sobre el tema “Cooperativas: clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible”. Además, ambas cámaras del Parlamento de la India aprobaron el proyecto de ley Tribhuvan Sahkari University 2025, que allana el camino para la creación de la primera universidad cooperativa nacional en ese país.

55. Entre las futuras actividades previstas en la región para conmemorar el Año Internacional figura un foro cooperativo que se celebrará en Papúa Nueva Guinea en agosto como seminario de capacitación, titulado “El espíritu empresarial cooperativo: forjar un futuro sostenible”, organizado por la Oficina de Sociedades Cooperativas del Gobierno de Papúa Nueva Guinea con la participación de organismos regionales multilaterales y los miembros de la Alianza Cooperativa Internacional-Asia y Pacífico. Se espera que una exposición de la Federación de Cooperativas de Suministro y Comercialización de China, que se celebrará en Shanghai (China) en noviembre de 2025, se centre en la promoción del comercio entre cooperativas como parte de las celebraciones regionales del Año Internacional de las Cooperativas (2025).

Año internacional de América Latina y el Caribe

56. En las Américas y el Caribe, la Oficina Regional para las Américas de la Alianza Cooperativa Internacional ha creado el Comité Regional de las Partes Aliadas⁴⁵ para el Año Internacional de las Cooperativas (2025). El comité de alto nivel y amplia base es un espacio estratégico e inclusivo formado por ocho organizaciones intergubernamentales y 19 Gobiernos nacionales representados a través de sus institutos para la promoción de las cooperativas, representantes de cooperativas, organizaciones no gubernamentales, fundaciones y expertos en legislación e investigación cooperativa. El Comité está realizando una labor de sensibilización sobre el papel de las cooperativas y movilizando recursos de sus circunscripciones, tanto financieros como en especie, para multiplicar el impacto del Año Internacional.

57. El lanzamiento regional del Año Internacional de las Cooperativas en las Américas tuvo lugar el 20 de febrero en Punta del Este (Uruguay). Ello incluyó el

⁴⁴ Véase <https://cda.gov.ph/updates/cda-and-philippine-cooperative-sector-launch-international-year-of-cooperatives-2025/>.

⁴⁵ Copresidido por la Representante Permanente de Chile ante las Naciones Unidas, Paula Narváez Ojeda, y por el Economista Jefe de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, Máximo Torero Cullen. El Secretario es el Director Regional de la ACI para las Américas, Danilo Salerno. Las organizaciones representadas en el Comité son la Oficina Regional de la UNESCO para América Latina y el Caribe; la Oficina Regional para América Latina y el Caribe de la Organización Internacional del Trabajo; la Oficina Regional para América Latina y el Caribe de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres); la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL); el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura; la Asociación Latinoamericana de Integración; la Delegación de la Unión Europea en Costa Rica, Panamá y Centroamérica; la Fundación Ciudad del Saber, Panamá; Economía social en Europa; el Instituto Nacional de Cooperativas, Uruguay; el Instituto Nacional de Economía Social, México; el Instituto Panameño Autónomo Cooperativo; el Consejo de Supervisión de Cooperativas, Honduras; el Ministerio de Agricultura y Ganadería, Brasil; el Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo, Chile; el Instituto Nacional de Cooperativas, Paraguay; el Comité de Derecho Cooperativo; el Centro Internacional de Gestión Cooperativa, Universidad Saint Mary's, Canadá; la cooperativa de prensa independiente La Diaria, Uruguay; y las Cooperativas de las Américas.

lanzamiento oficial de la Agenda Regional de eventos oficiales de las Cooperativas de las Américas para el Año Internacional⁴⁶. Se han programado varias actividades para sensibilizar al público sobre el papel de las cooperativas, con un sólido programa de investigación que abarca: a) cómo pueden adaptarse las cooperativas a la transformación económica y digital en marcha; b) el papel de las cooperativas en la promoción de la inclusión social mediante la capacitación de los jóvenes, las mujeres y las comunidades marginadas; c) estudios de casos de cooperativas que trabajan en la sostenibilidad medioambiental y la economía circular; d) recomendaciones sobre lo que constituirá un entorno propicio para las cooperativas; y e) la elaboración de marcos estadísticos que puedan captar el impacto socioeconómico de las cooperativas.

58. Entre las actividades que ya se han llevado a cabo figura una conferencia conjunta entre la Comisión Económica para América Latina y el Caribe y las Cooperativas de las Américas, que tuvo lugar en Santiago en mayo de 2025, para crear una mayor conciencia pública sobre la contribución de las cooperativas al desarrollo sostenible; y reforzar la colaboración entre las cooperativas, los Gobiernos de la región y el sistema de las Naciones Unidas⁴⁷. El Comité Regional también ha organizado actos con la FAO y la OIT.

59. Las Cooperativas de las Américas está actualmente finalizando un documento de investigación sobre la evolución del sector cooperativo entre los Años Internacionales de las Cooperativas (2012-2025), que se centra en las políticas públicas, regulaciones y marcos legales que fomentan entornos propicios para el desarrollo del sector cooperativo. Ello se hace siguiendo las recomendaciones del informe 2023 del Secretario General sobre las cooperativas en el desarrollo social, en el que pedía a los Gobiernos que apoyaran a las cooperativas como empresas comerciales de éxito utilizando el enfoque del ecosistema empresarial, entre otras cosas mediante la realización de nuevas investigaciones sobre el ecosistema propicio para las cooperativas a fin de construir una base sólida para la formulación de políticas basadas en pruebas. La publicación, cuyo lanzamiento está previsto para finales de 2025, enriquecerá el debate sobre el papel de las cooperativas durante este año internacional y más allá, contribuyendo a impulsar acciones concretas para fortalecer las instituciones, ampliar las alianzas y profundizar en la alineación de las políticas públicas con la identidad cooperativa.

60. Los miembros del Comité también están considerando la opción de hacer del Comité un espacio permanente de diálogo coordinado y actividades basadas en resultados sobre las cooperativas después del Año Internacional.

Año internacional en Europa

61. En Europa, el Año Internacional de las Cooperativas (2025), se ha caracterizado por una combinación dinámica de compromiso político de alto nivel y movilización popular. Uno de los hitos institucionales más destacados fue la organización conjunta de la Conferencia de Alto Nivel sobre Economía Social de la Comisión Europea, en colaboración con Cooperatives Europe, la Confederación Europea de Cooperativas

⁴⁶ Véase <https://aciamicas.coop/en/>.

⁴⁷ Véase <https://aciamicas.coop/wp-content/uploads/2025/04/PROGRAMA-INGLES.pdf>. Entre los participantes se encontraban dirigentes de uniones cooperativas que representan a cooperativas de todos los sectores productivos, autoridades de organismos de las Naciones Unidas, autoridades gubernamentales, parlamentarios, expertos internacionales, académicos y representantes de organizaciones internacionales. La CEPAL y las Cooperativas de las Américas cuentan con un marco de colaboración permanente establecido a través de un memorando de entendimiento firmado en 2020, que refleja el compromiso de la CEPAL con el desarrollo de las cooperativas en América Latina y el Caribe.

de Trabajadores, las Cooperativas Sociales y Empresas Participativas, y el Comité Económico y Social Europeo. En ese acto emblemático participaron funcionarios de la Unión Europea, Estados miembros y partes interesadas clave para situar el modelo cooperativo en el centro de la estrategia europea de mejora de la competitividad, la sostenibilidad y la resiliencia, en particular a la luz de la doble transición ecológica y digital.

62. En el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, el Gobierno se ha comprometido a duplicar el tamaño del sector de las cooperativas y mutuales del país, lo que supone un impulso significativo para el Reino Unido, donde las cooperativas representan un porcentaje menor del producto interior bruto en comparación con economías europeas comparables, como Francia y Alemania. El Gobierno se ha comprometido a colaborar con el sector para superar los obstáculos que afronta, como el acceso a la financiación⁴⁸. Este objetivo, orientado a la acción y mensurable, es un ejemplo del tipo de compromiso que pueden asumir los países para apoyar el crecimiento y el impacto de las cooperativas. Impulsado por ese compromiso, el sector cooperativo del Reino Unido está organizando varios actos conmemorativos del Año Internacional, entre ellos la celebración del Congreso de la Alianza Cooperativa Internacional en la ciudad de Rochdale, considerada la cuna del movimiento cooperativo moderno⁴⁹.

63. En el marco de las celebraciones del Año Internacional de las Cooperativas, se destacó el papel de las cooperativas durante el Segundo Foro Regional de la Juventud Rural, organizado por la Oficina Regional de la FAO para Europa y Asia Central en colaboración con Cooperatives Europe. En concreto, la sesión titulada “Acción colectiva para empoderar a la juventud rural” puso de relieve el papel de las cooperativas a la hora de facilitar la inclusión social, económica y política de la juventud rural en los sistemas agroalimentarios.

64. Türkiye está preparando una serie de actividades para celebrar la ocasión. En el marco de la celebración del Día Internacional de las Cooperativas se organizó un evento temático centrado en la gobernanza, la sostenibilidad financiera y la transformación digital de las cooperativas. Como producto informativo para facilitar el desarrollo de las cooperativas, se ha elaborado un manual de cooperativas en colaboración con el Alto Consejo Consultivo de la Asociación Turca de Industria y Negocios.

V. Conclusiones y recomendaciones

65. En este informe se presentan los aspectos más destacados del papel transformador que pueden desempeñar las cooperativas a la hora de ayudar a los países a alcanzar los Objetivos, al tiempo que apoya los resultados de la Cumbre Social Mundial. En un momento en que el mundo afronta un aumento de la desigualdad, la fragmentación social y la pérdida de confianza en las instituciones, las cooperativas han surgido como una solución fundamental, centrada en las personas, para reconstruir la cohesión social y promover un desarrollo integrador.

66. En la actualidad, el 1 % más rico posee más del 95 % de la riqueza mundial. En muchos países, el acceso a la educación y a la atención a la salud sigue siendo un privilegio, no un derecho. Esas disparidades afectan de forma desproporcionada a las mujeres, los jóvenes, los Pueblos Indígenas y las personas con discapacidad, reforzando los ciclos de exclusión. Por lo tanto, es imperativo que las cooperativas

⁴⁸ Véase <https://www.abcul.coop/news/labour-partys-aim-to-double-the-size-of-the-co-operative-and-mutual-sector/>.

⁴⁹ Véase <https://www.uk.coop/IYC>.

sigan reforzando su práctica de gobernanza democrática como la mejor forma de garantizar una participación inclusiva en la toma de decisiones, especialmente de los grupos infrarrepresentados.

67. En un mundo cada vez más marcado por la polarización y el fracaso institucional, las cooperativas representan un activo estratégico. Reconstruyen la confianza desde la base, mediante la responsabilización común, la gobernanza transparente y la rendición de cuentas comunitaria. A diferencia de las intervenciones descendentes, las cooperativas están integradas en contextos locales y son impulsadas por las personas a las que prestan servicios. Esto las hace especialmente resilientes y receptivas a las necesidades de la comunidad. Por lo tanto, se alienta a las cooperativas a que sigan invirtiendo en la educación y el desarrollo de aptitudes de los miembros, impartiendo capacitación continua sobre conocimientos financieros, herramientas digitales y principios cooperativos, en colaboración con instituciones educativas.

68. Las cooperativas también contrarrestan la alienación y el desempoderamiento que generan malestar social. Al dar a las personas una participación en su futuro económico y social, las cooperativas restauran un sentido de capacidad de acción y pertenencia. Sirven de modelo de gobernanza integradora y ofrecen un plan de renovación democrática en una época caracterizada por la pérdida de confianza cívica. Por lo tanto, se alienta a las empresas y organizaciones cooperativas a seguir sensibilizando y creando asociaciones y redes por medio de la colaboración con otras cooperativas, organizaciones no gubernamentales e instituciones públicas para ampliar su impacto.

69. La designación por las Naciones Unidas de 2025 como Año Internacional de las Cooperativas ha impulsado la acción mundial para dar a conocer el modelo cooperativo y realizar más trabajos de investigación sobre políticas y acciones que puedan estimular aún más su crecimiento. Las cooperativas a nivel nacional, regional e internacional se preparan para tomar el relevo.

70. Hay organizaciones internacionales, como el Comité para la Promoción y el Progreso de las Cooperativas, que están impulsando las labores relativas a estadísticas, investigación y creación de capacidad en el ámbito de las cooperativas. El Círculo de Liderazgo de Cooperativas y Mutuales está elaborando compromisos concretos para la Cumbre Social Mundial, reforzando el papel del sector a la hora de hacer frente a los retos mundiales.

71. Para mantener ese impulso, los Gobiernos tal vez deseen adoptar las siguientes recomendaciones:

- a) Revisar y reformar la legislación sobre cooperativas, asegurando su autonomía, una fiscalidad justa y el acceso de las cooperativas al capital;**
- b) Integrar las cooperativas en los planes nacionales de desarrollo, reconociéndolas como actores clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible y los resultados de la Cumbre Social Mundial;**
- c) Brindar apoyo presupuestario específico para aumentar la capacidad de las cooperativas e incluirlas en las estrategias sectoriales (por ejemplo, agricultura, salud, educación y empleo), en particular las dirigidas por poblaciones marginadas, como las mujeres, los jóvenes, los Pueblos Indígenas y las personas con discapacidad;**

-
- d) Colaborar con organismos internacionales, como el Comité para la Promoción y el Avance de las Cooperativas y otras organizaciones especializadas que promueven las cooperativas, para cartografiar el ecosistema cooperativo y elaborar indicadores sólidos que permitan hacer un seguimiento de su impacto social, económico y medioambiental;**
 - e) Apoyar la capacitación de las cooperativas, el desarrollo del liderazgo, la innovación digital y el acceso al mercado para mejorar el impacto económico y social de las cooperativas con el fin de reducir la pobreza, crear trabajo decente y promover la justicia social y la inclusión en la sociedad.**
-